

DIARIO DE BADAJOZ

DEL JUEVES 30 DE MARZO DE 1809.

San Juan Climaco Abad y San Régulo Ob. y C.

Proclama del General Ingles Wilson.

Habitantes de la Sierra: yo he venido á unirme con vosotros en la causa sagrada que habeis jurado defender. Mi deber, mi conciencia, y el amor de la gloria, me animan á todo, y á sacrificarlo todo por vuestros intereses. La alternativa de sucesos, que es tan natural en una contienda tan grande, estoy bien cierto de que no ha resfriado vuestro valor, ni disminuido vuestro patriotismo. Los males que vuestros compatriotas han recibido de unas cuadrillas de vandidos sanguinarios, sin compasion y sin ley, solo sirven de inflamar en vuestros corazones el deseo de vengeros, y el vengar los ultrages contra Dios, contra la Patria, y contra vuestro Rey cautivo. La causa que sostenemos es demasiado interesante para abandonarla. Si fuereis victoriosos, dexareis á la posteridad la independencia que habeis heredado, y España conservaria su nombre y su alto lugar en todas las demas Naciones; empero vencidos, la España no será ya una Potencia: recibireis leyes extrangeras: vuestra industria solo servirá para en-

riquecer las Naciones saqueadas por un pérfido Cerzo; y vuestros desdichados hijos, víctimas de ignominiosa esclavitud, le servirán de instrumento para destruir otros dominios á que aspiran su ambicion y su avaricia. La España sacudirá el infame yugo, si su voluntad permanece firme y constante: los exércitos de una Nación serán siempre impotentes contra los pueblos de otra armados en masa, y unidos para defender su libertad é independencia. Y qué ¿ciento y veinte mil vandidos habrán de sejuzgar á diez millones de Españoles? No. Ah! si los Españoles se acordasen de un Gonzalo de Córdova, de los vencedores de Francia, de un Francisco primero, y de otros tantos héroes que triunfaron de tantas Naciones; y si atendiesen por un momento al miserable cuerpo con que el tirano piensa dominar la España, bien pronto conocerian que no es para el arbusto combatir contra la encina, ni para la blanda yerba dominar al roble. El enemigo de la humanidad quiere persuadirnos que sus negras Águilas van victoriosas por todas partes, y que la Inglaterra ha abandonando la España para siempre; bien pronto serán todas sus victorias como las de Baylen y de Aragon, y el Rey de la Gran Bretaña no faltará á su Real palabra, con tal que los Españoles no abandonen la sagrada causa que mueve su Real ánimo. La Europa entera se promete que todo Español se apreste á la venganza; y en tanto que uno solo tenga las armas en la mano, hallará un Ingles que le acompañe á todo riesgo honrosamente. Caros Españoles, vamos á las armas: el tiempo de la gloria está muy cerca: venganza, victoria ó muerte sean las voces consoladoras que inflamen vuestras almas. = *Wilson Brigadier General.*

Oviedo 28 de Enero.

Se nos ha notificado por un sugeto fidedigno la cir-

suastancia interesante ocurrida en el ataque, de 15 del corriente, que es como sigue. "Los vecinos del pueblo de Abandames, en la accion que hubo el 15 del corriente, formaron con la tropa, haciendo fuego todo el tiempo que duró los que pudieron lograr armas para esto, y los que no, formaron un cuerpo de reserva armados con hoces, guadañas, y otros instrumentos de sus rústicas labores, para socorrer en caso necesario á los que se batian. Las mugeres de este pueblo se mantuvieron todo el tiempo con la mayor intrepidez, suministrando cartuchos á la tropa y paisanage, y aun rompiéndolos para que cargasen mas pronto. Rechazados los enemigos, y terminada la accion, el Alcalde del lugar proporcionó una buena cantidad de aguardiente, y vino para dar un refresco á la tropa y á sus convecinos, y las mugeres de estos llevaron al campo sus ollas, y los mejores manjares que pudieron haber, para celebrar con sus maridos, hijos y hermanos aquella victoria, á que ellas con tanto valor habian contribuido. Este exemplo nos renueva gustosamente la memoria de aquellos valientes asturianos que executaron tantos prodigios en defensa de su libertad, y de las intrépidas hembras que acompañaban á sus maridos y hermanos en los mayores peligros, como nos refieren las historias de aquellos tiempos.

Cádiz 13 de Marzo.

Habiendo entrado ayer en este puerto el bergantín Nuestra Señora de la Soledad, su capitán Xavier Piñeira, procedente del Ferrol, de donde salió el día 3 del corriente, se tomó juramento al mencionado capitán y al piloto, y declararon lo siguiente relativo al estado de aquel departamento. "Que las tropas francesas que se hallaban allí á su salida de aquel puerto, ascendian á dos mil ó tres mil hombres, y que habia, segun oyeron decir menos número en la Coruña: que habian emigrado muchos oficia-

328
les, incluso el Gefe de escuadra Don Juan José Garcia, y asimismo alguna maestranza: que á pesar de los repetidos bandes, imponiendo pena de la vida á los que no entregasen las armas, nadie las queria entregar: que los pueblos inmediatos estaban levantados contra los franceses: que luego que entraron estos en aquel puerto, pasieron en el arsenal bandera de pagameato; pero que no habian pagado en el término de un mes sino algunas cortas asignaciones, y luego arriaron la bandera, con lo qual quedó la gente muy disgustada: y que todos los buques estaban en el arsenal desarmados. = Igualmente declararon haber oido decir allí que Don José Mazarredo habia sido muerto en los Nogales, acometido por 800 hombres desertores de nuestros exercitos, quienes estan hechos dueños de aquellos desfiladeros.

Jan 15 de Marzo.

Por noticias de nuestro quartel General recibidas el 11, se sabe que para verificar los enemigos la reunion de sus tropas, tienen en Oñas, distante dos leguas de Toledo, unos tres mil hombres de infanteria, y novecientos de caballeria, con catorce cañones de á doce y dos obuses: en las Vegas de Toledo nueve piezas de artilleria, entre ellas dos obuses, y en Toledo estan embargadas todas las mulas de la Ciudad. Todos los movimienso anuncian un próximo ataque, y aun se asegura que el General Valance ha sido reprehendido por Napoleon, por no haberlo ya dado.

CON SUPERIOR PERMISO.